

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.874

Cierre. La de los correos, a las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, esta noche

Palma de Mallorca.—Viernes 15 de Septiembre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Unico Licor y Elixir
DE LOS
Padres Chartreux
Elaborados por los mismos en la fábrica de «La Unión Agrícola» en Tarragona
Elixir Vegetal sin rival para toda clase de indisposiciones.

El tráfico por el Océano

Una serie de interesantes detalles respecto al desarrollo de la marina mercante ofrece el nuevo Anuario de los Lloyd's. Todas las naciones tienen su parte en el tráfico por el mar libre, pero a la cabeza de todas se halla Inglaterra, cuya bandera ondea en 11.365 buques mercantes, que, juntos, tie. en una cabida de 17 millones de toneladas. La importancia de estas cifras se pone aún más de relieve al saber que el número de los buques mercantes del globo entero está registrado en 29.756, con una cabida de 96 millones de toneladas.

Por otra parte, para evaluar en su justa medida la importancia de los demás países, hay que tener en cuenta que el valor de la marina mercante no ha de juzgarse meramente por el número de buques, sino por la cabida de éstos. Por orden numérico son los Estados Unidos los que ocupan el primer lugar, después de Inglaterra, con 3.000 buques, que navegan en el Océano (sin incluir los que hacen el tráfico en los lagos americanos); vienen luego Noruega, con 2.200 buques; Alemania, con 1.996; Suecia, con 1.548; Francia, con 1.497; Rusia, con 1.365; e Italia, con 1.209 buques. En número muchísimo más reducido siguen a los mencionados países Dinamarca, con 569; Holanda, con 505, y finalmente, las naciones con menos de 500 buques.

Esta estadística, sin embargo, sufre una importante alteración al clasificar los vapores y buques de vela según su cabida. En este orden, en que asimismo ocupa el primer puesto Inglaterra, cuyo flote mercante ofrece una cabida de 9.422.000 toneladas, pertenece el segundo lugar a Alemania, que tiene registrado 1.910.000 toneladas, y el tercero a Francia, con 725.100 toneladas.

Signen luego Noruega con 660.000, el Japón con 550.000, Italia con 473.000, España con 428.000, Holanda con cuatrocientos doce mil, Rusia con 382.000 y Austria Hungría con 377.000 toneladas.

Exigiendo el actual tráfico cada día mayor celeridad, los buques de vela son reemplazados más y más por vapores, y en este concepto las naciones que desde hace siglos vienen dedicándose a la navegación a vela, se han visto superadas por otras más jóvenes en este tráfico. Alemania ha sido de los países que se han adaptado con más presteza a las exigencias modernas. En cuanto a la celeridad de su flota mercante puede decirse que se halla actualmente al frente de todas las naciones. Interesante también es el hecho de que Inglaterra cuenta con 8 grandes trasatlánticos de más de 15.000 toneladas y con 40 vapores de 10 a 15.000 toneladas, mientras que Alemania dispone de 4 grandes trasatlánticos de más de 15.000 toneladas y de 23 vapores de 10 a 15.000 toneladas.

La flota mercante alemana que actualmente cruza por el Mediterráneo, supera a la francesa, según datos estadísticos. De los 3.761 vapores que durante el año 1903 pasaron el Canal de Suez, llevaron 2.278 la bandera inglesa, 360 la alemana y 136 la francesa, descontando los buques correos. Esta misma proporción entre la flota mercante de las mencionadas tres naciones se observa también en los puertos de la China, donde según las estadísticas, fué de 28.000.000 de toneladas el tráfico inglés, de 7.800.000 el alemán y solo de 1.178.000 el francés. El valor del cargamento alemán se elevó a 52 millones de marcos; el del cargamento francés a 37 millones de francos. El tráfico total con la China y el Japón se calcula para el año 1901 en 48 millones de toneladas, de las cuales fueron presentadas un 54 por 100 bajo bandera inglesa, un 16 por 100 bajo bandera alemana y un 2 por 100 bajo bandera francesa. En el puerto de Calcuta entraron y salieron el año 1903, 968 buques ingleses, 77 alemanes y 24 franceses.

ESCANDALO EN LAS CORTES PORTUGUESAS

Lisboa 11.—El presidente del Consejo Sr. Luciano de Castro, ha puesto a la firma del Rey un decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.
El motivo de la suspensión es la actitud tumultuosa de las oposiciones, a causa del proyecto de contrata para el monopolio de los tabacos.
La última sesión de la Cámara de Diputados fué agitada.

Al discutirse una interpelación al jefe del Gobierno, los diputados de las minorías pidieron la presencia en la Cámara del presidente del Consejo y de los ministros de Hacienda y de Negocios Extranjeros.

El vizconde de Ribeira Brava presentó una moción para que la mesa explicase la ausencia del jefe del Gobierno.
El presidente, D. Alfredo Pereira, sin discutir la moción ni dar explicaciones, quiso someterla a votación.

Entonces se produjo un escándalo terrible. Los progresistas disidentes y regionalistas liberales daban gritos y golpeaban los pupitres, que saltaban hechos pedruzcos.

«¡Esto es una vergüenza! ¡Una cobardía! ¡Una indignidad!» gritaban los diputados de la oposición.—¿Dónde está la moralidad del Gobierno?
El tumulto aumentaba en tales proporciones, que el presidente se cubrió y abandonó su sitio.

La sesión estuvo en suspenso media hora, y cuando se reanudó tomaron asiento en el banco del Gobierno los ministros de la Guerra y de Marina.
El presidente Sr. Pereira, dijo que el Gobierno estaba representado en la Cámara.

El escándalo se reprodujo en proporciones terribles. Los diputados de la oposición arrancaban los pupitres y los arrojaban al hemicycleo.
La mayoría increpaba a las oposiciones, diciendo:

«¡Tengan dignidad! Los de la oposición contestaban: «¡Abajo el contrato de los tabacos! ¡Fuera ese Gobierno! El ministro de Marina dijo: «El Gobierno está representado en la Cámara.

La voz quedó ahogada por los gritos de los diputados de la oposición, y los tintos de los pupitres cruzaron por el aire.

«¡Los ministros huyen! El escándalo era tan terrible y los ánimos estaban tan excitados, que el presidente se cubrió y abandonó su sitio, mandando tomar precauciones para que los diputados no llegasen a agredirse, pues esgrimían pedruzcos de los pupitres.
El jefe del Gobierno, al tener noticia de lo ocurrido, fué a Palacio, informando al Rey de la situación.

Terremoto en Milán

Las noticias que de Calabria se reciben, confirman desgraciadamente la gravedad del desastre producido por el fenómeno sísmico, del que ya tienen noticia por nuestra información telegráfica los lectores.

Los muertos hasta ahora reconocidos ascienden a más de mil y los heridos a muchos millares.
Las escenas de desolación son imposibles de describir.

Además de los secudimientos registrados en la Calabria, se han sentido otros en Nápoles.
La actividad del Vesubio acusa un recrudescimiento, y la erupción del Strómboli se ha aumentado, lanzando en la actualidad ríos de ardiente lava.

El pánico en todas estas regiones es inmenso y millares de familias abandonan sus hogares ante posibles y nuevas catástrofes como la que hoy se registra.

Visajeros llegados de la Calabria a Nápoles dicen que las escenas dramáticas desarrolladas espantan el ánimo más fuerte. Multitud de heridos vagan por los campos; mujeres y niños lloran echados a los bordes de los caminos, sobre los escombros que aprisionan los cuerpos de seres queridos, ó en campamentos improvisados que iluminan las llamas de los incendios desarrollados después del terremoto y que nadie se cuida de apagar.

Columnas enteras se necesitarían para detallar la catástrofe de la Calabria.
En Parma los habitantes viven en el campo. Trescientas casas van a ser derribadas por amenaza ruina.

El número de muertos en Parghelein se evalúa en 300, y el de víctimas encontradas en Melito aumenta de día en día. En este punto una familia compuesta de 11 personas pereció toda ella entre los muros de su casa.

En Soppolo han sido descubiertos ya 200 muertos. Los caminos están cubiertos de fugitivos. El espectáculo es pizoso y tremendo; dos batallones trabajan sin descansar retirando muertos y heridos, que se han pasado días enteros lanzan-

do espantosos lamentos y muriendo abrasados por la sed, el hambre y las heridas.

De la provincia de Cosenza se tienen pocas noticias, por estar, a causa del terremoto, destruidas las comunicaciones telegráficas.

En Amantea las mujeres recorren las calles llevando en procesión imágenes é implorando la clemencia del cielo.
Como de cuando en cuando las sacudidas, aunque ligeras, se repiten, el pánico es inmenso en toda la Calabria.

El ministro de Obras públicas M. Ferraris organiza constantemente trenes que con tropas y socorros acuden a los diversos sitios, aunque son insuficientes todas las medidas ante la magnitud de la catástrofe que hoy affige a Italia.

DESDE BARCELONA

Atentados anarquistas

En un colega de Barcelona encontramos las siguientes líneas:

«Pista segura? Vuelve a estar sobre el tapete la cuestión del atentado de la calle de Fernando, en la noche del 17 de noviembre último.

Al medio día en el Gobierno civil notábase ya algo anormal, que nos indujo a hacer pesquisas particulares.

Dícese que entre el gobernador civil señor Puentes y el ministro de la Gobernación y el gobernador de Madrid, se han cruzado telegramas, relacionados con la detención que se ha llevado a cabo por la policía de la corte.

Se asegura que el mendigo que fué detenido por dos veces, a raíz de la explosión de la bomba de la calle de Fernando por el señor Tressols, es el mismo detenido en Madrid.

A este mendigo, las dos veces que fué llevado ante el Juzgado, se decretó su libertad.

Poco después del atentado desapareció de Barcelona, asegurándose que su viaje a Madrid fué sufragado por determinadas personas.

Conviene anotar que el rumor más acentuado es que los que con más empeño han trabajado para llevar a cabo el descubrimiento de los autores son los elementos avanzados.

El Juzgado instructor se sabe que ha ce activas gestiones, y que las policías judicial y gubernativa, durante todo el día, han practicado diligencias.

En los centros oficiales no niegan la verosimilitud de estas noticias, aunque se guarda absoluta reserva de los trabajos que se realizan.

Se creencia general que todos los atentados terroristas desde la calle de Cambios Nuevos hasta el de la Rambla de las Flores, son obra de las mismas manos.

En la mesa de un departamento oficial pudimos notar que todos los documentos relacionados con la explosión de la bomba de la calle de Fernando, hallábase dispuestos como para previa consulta.

Algo más se dice: nosotros para no entorpecer los trabajos de la justicia, nos limitamos a consignar los rumores que anteceden y que han llegado hasta nosotros, oficiosamente.

Momentos críticos

Sin que sepamos a punto cierto de qué se trata y sólo por las deducciones a que se presta el primer procedimiento dictado por el juez especial señor Catalá, en el sumario por el último atentado terrorista, ó sea el del tornero José Martín, detenido el miércoles en Manresa, podemos asegurar que dicho proceso se halla ahora en momentos muy críticos.

En el local de la Audiencia donde tiene su despacho el juzgado especial se ha observado esta tarde bastante movimiento. Menudean las conferencias entre funcionarios judiciales y de la policía.

Embotellamiento de Portsmouth

La verdad es que los ingleses procuran en beneficio propio deducir enseñanzas de cuantos hechos dignos de mención ocurren en cualquier parte.

Viendo las funestas consecuencias que para la suerte de Puerto Arturo tuvo el embotellamiento de la escuadra moscovita en aquella plaza japonesa, hoy han decidido ver prácticamente si su magnífico puerto de Portsmouth, cuya entrada angosta es análoga a la de aquel, podría servir algún día de ratonera a la escuadra británica.

El Almirantazgo, después de largos estudios y pruebas, ha comprendido que sobrando audacia esto es posible, y ante tal conclusión ha decidido estudiar el tiempo que tardaría en ser volado un buque echado allí a pique con tal fin.
Es un viejo torpedero, el «Rotlienske», en el que se han quitado las máquinas y calderas, desarmándole completamente.

Hecho esto, será echado a pique en la entrada del puerto, remolcándole previamente un torpedero.

Los alumnos torpedistas estarán encargados de efectuar toda clase de procedimientos para destruir este obstáculo, mientras la escuadra efectuará un simulacro de ataque a la plaza.

Como se vé, los ingleses no desestiman nada.

LOS ESTRENOS

La loca

En Bilbao, la compañía Guerrero-Mendoza estrenó el drama en tres actos, del joven literato D. Alfonso Ruiz de Grijalba, titulado *La loca*, el cual obtuvo un ruidoso triunfo.

De dicha obra, dice Manuel Bueno: La obra no es una concesión a los prejuicios sentimentales y artísticos del público. El Sr. Ruiz de Grijalba ha tenido el acierto de reconciliar la vieja técnica romántica teatral con la honrada observación de la realidad que tanto aplaudimos en los modernos dramaturgos italianos. Como se trata de una obra que la compañía Guerrero-Mendoza dará a conocer en Madrid, no quiero extenderme en apreciaciones críticas que andando el tiempo me vería obligado a reproducir. Conozco el drama por una lectura que dió de él su autor en un Circolo de literatos en casa del Sr. Saint Aubin. Alenté al notable escritor y le predije el feliz suceso con que el culto público de Bilbao ha acogido su obra.

Cuando *La loca* se represente aquí nuestro público reconocerá y aplaudirá seguramente las dotes de psicólogo, de poeta y de artista que hay en el joven dramaturgo. Reciba mi enhorabuena.

Me parece ocioso el añadir que María, nuestra admirable actriz, dió una vez más pruebas de su portentoso talento con motivo del estreno de *La loca*, y que la obra fué puesta en escena con el acierto, la propiedad y la elegancia con que dispone estas cosas el ilustre Fernando Mendoza.

Ecos de todas partes

El cristianismo en el Japón

Un corresponsal inglés en Tokio dice que aumenta cada día más el número de japoneses convertidos al cristianismo.

Entre los nuevos adeptos figuran los generales Kuroki y Oku, y el almirante Togo, que pertenecen a la Iglesia protestante, secta «e los presbiterianos.

El general Oyama es budhista; pero su esposa es de las cristianas más fervientes del Japón.

Entre los oficiales subalternos y soldados de los que han hecho la campaña en Manchuria, puede calcularse que existe un 40 por 100 de cristianos.

El catolicismo hace también progresos enormes en el país del Mikado. La cifra de prosélitos ganados por aquél todos los años oscila entre 8 y 9.000 individuos; cifra bien importante cuando se recuerda los siglos que se han invertido en cristianizar algunos países europeos, Alemania entre ellos.

El patriotismo alemán

Sabido es con cuanta perseverancia y energía ha logrado el Kaiser desarrollar entre sus súbditos la afición a las cosas de mar, estimulando, al propio tiempo, su patriotismo y su amor a las instituciones navales.

Ese movimiento general ha alcanzado también a las mujeres, quienes inspirándose en la famosa frase de Guillermo II, «Nuestro porvenir está en el mar», han decidido constituir bajo la alta dirección de Fraulein Cl. Muller, de Hannover, la Unión marítima de las señoras alemanas (*Flottenbund deutscher Frauen*), destinada, como la Liga masculina ya existente, y que cuenta en la actualidad más de 60.000 asociados, a hacer una propaganda activísima en favor de la Marina mercante y de guerra.

Por de pronto, la nueva Sociedad está haciendo una cuatención entre las mujeres alemanas, para poder regalar a la flota del Imperio un acorazado ó un crucero de primera clase.

Una moda yanqui

Cierto periódico de Nueva York dice que se ha puesto en moda en algunas frecuentadas playas norteamericanas el pasear junto a la orilla, en traje de baño, minutos antes de entrar en el agua.

En Bensonhurst los bañistas han llegado al extremo de pasearse por las calles con tan sumarias *toilettes*, y entrar así ataviados en los comercios, *bars* y cafés.

A consecuencia de ello el gobernador de dicha ciudad ha tenido que publicar un bando, prohibiendo a las señoras el uso de trajes de seda ó muslina en sus paseos por el interior de la población, y disponiendo que los caballeros cubran sus líneas, más ó menos apolinas, con capas de lienzo blanco.

El pauperismo en Londres

Una estadística, hecha por el Municipio de Londres, nos facilita algunos detalles curiosos acerca del pauperismo en la gran metrópoli inglesa.

En Marzo de 1905 el número de pobres en Inglaterra y el País de Gales ascendía a 758.046, ó sea en una pro-

porción de 22 por cada cien habitantes. Sólo en Londres estaban registrados oficialmente 115.918 pobres, en la proporción de un 20 por 100.

Hay que advertir que, si bien en Londres existe tan elevado número de heredados no se conoce allí el mendigo profesional; que la Policía no tolera la mendicidad.

Los pobres se dedican a vender flores, cerillas, libros ó objetos de bisutería menuda, ó bien a barrer los pasajes de una calle a otra.

Cuando quieren llevar vida menos apreciada, tienen el recurso de acogerse a los *work-houses* ó hospicios.

Una útil institución

Hace algún tiempo el jefe de policía de Zurich, creó un cuerpo de baile «di cumplimiento», para los agentes de policía que tenía a sus órdenes.

Un profesor de baile recibió el encargo de dar lecciones de «contegno» y de urbanidad.

Estos aprendieron desde luego a saludar y a ofrecer con finura el brazo a las damas que tienen ó puedan tener necesidad de su apoyo.

He ahí una escultura que, sobre todo por lo que se refiere al Código de la galantería, no nos sería desagradable ver implantada en España.

Un novio de 114 años

Un periódico americano da cuenta de que en Passaic (Estados Unidos), vive un hebreo, que se llama Jorge Udell, que no cuenta menos de 114 años de existencia, y que a pesar de ello está todavía lejos de ser feliz.

El bravo anciano tiene varias hijas, nietas y biznietas, pero el hombre se siente acosado por el deseo de tener una prole masculina.

Para intentar una vez más fortuna, Jorge Udell, que es viudo, ha decidido volverse a casar y al efecto se ha prometido con Rebeca Wadof, que no tiene más de 22 años.

Lo que se ignora es si ese decrepito marido recurrirá al remedio de los viejos espartanos que tenían mujeres jóvenes.

Las reformas en China

Se ha publicado en China un decreto aboliendo enteramente el sistema actual de exámenes para empleados.

En lo sucesivo éstos serán elegidos entre chinos instruidos, según los más modernos, en las escuelas establecidas en todo el imperio.

Los exámenes tendrán lugar en las escuelas, y no en las ciudades centrales, como en otro tiempo.

Este edicto pondrá a los chinos en situación de adquirir los conocimientos oportunos.

Por otro edicto se aconseja el envío de un mayor número de estudiantes al extranjero, sobre todo a América é Inglaterra.

Por telégrafo

Escrutinios

Madrid 14 a las 15'10

Aquí, en Madrid, se ha celebrado el escrutinio.

Los republicanos han formulado numerosas protestas.

Se habían adoptado precauciones, dadas las exageradas noticias que habían circulado de que se alteraría el orden.

De las provincias se reciben noticias dando cuenta de que los escrutinios de las elecciones del domingo, se han verificado en completa tranquilidad.

Dimisión aceptada

Madrid 14 a las 16'15

Budapest.—Telegramas de esta ciudad dicen que ha sido aceptada la dimisión que había presentado el gabinete.

Tumultos

Madrid 14 a las 19

De Tokio se reciben noticias dando cuenta de que han tenido lugar nuevos tumultos en diferentes provincias.

Los gobernadores han tratado de reprimirlos sin llegar a la violencia.

No se tiene noticia de que en dichas alteraciones del orden público haya ocurrido nada de notable.

Procesamiento

Madrid 14 a las 19

París.—Se ha procesado al administrador de la Guinea francesa por haber ordenado la ejecución, sin antes haberles instruido el oportuno proceso, a unos indígenas.

El hecho de la ejecución indig-

no y el gobierno quiere castigar al citado administrador.

Nombramiento

Madrid 14 a las 19

San Sebastián.—Se ha puesto a la firma del Rey el decreto nombrando jefe de las fuerzas del Escuadrón de Cazadores de Menorca al teniente coronel de caballería D. Constantino Millares.

Arengando a Gobernadores

Madrid 14 a las 45

Tokio.—Mr. Katsura ha publicado un documento circular arengando a los gobernadores de las distintas provincias del Japón.

En el citado documento les ha recomendado que redoblen sus esfuerzos para conseguir apaciguar los ánimos exaltados; les ha dicho que el objeto del Japón es aprovechar las victorias que alcanzó para conseguir su engrandecimiento; les aconsejó moderación en la represión de los desórdenes.

Acusaciones contra un gobierno

Madrid 15 a las 1

Budapest.—La Cámara acusa al gabinete de Mr. Fejervary de haber obrado con violación de la constitución.

Trata de blancas

Madrid 15 a las 1

Londres.—Se ha publicado el acuerdo internacional sobre la ley de represión de la trata de blancas.

Dicho acuerdo comprende todas las naciones, excepto Grecia, Turquía y Balcanes.

Los puertos serán vigilados por agencias encargadas de aquel servicio é impedir que desembarquen mujeres que se dedican al comercio de su cuerpo.

Descontento en el Japón

Madrid 15 a las 8'45

Aumenta el descontento en todas las ciudades del Japón.

Circula el rumor de que el ejército secunda al pueblo. Existen temores de que en breve ocurra una sublevación general.

Sobre alcoholes

Madrid 15 a las 8'15

La «Gaceta» publica un real decreto disponiendo la distribución que en lo sucesivo se ha de dar a los servicios para la investigación, fiscalización y cobranza del impuesto sobre los alcoholes.

Previene dicha real disposición que en adelante las regiones primera, tercera, cuarta y quinta se ajusten a lo que se halla prevenido con referencia a la cuarta región.

Fiestas en Bilbao

Madrid 15 a las 8'30

Bilbao.—Esta población está en extremo animada con motivo de las fiestas que se celebrarán en breve.

Para tomar parte en el concurso de bandas y orfeones han llegado bastantes masas. La Banda Municipal de Valencia fué objeto de un brillante recibimiento. Hoy deben llegar las bandas militares francesas que figuran inscriptas.

Se nota mucha afluencia de forasteros.

El domingo se celebrará una retirada en la que tomarán parte todas las agrupaciones musicales que se hallen en Bilbao.

Conflicto sueco-noruego

Madrid 15 a las 8'45

Se agrava por momentos el conflicto surgido entre Suecia y Noruega.

Han sido demolidas bastantes fortificaciones.

La conferencia

Madrid 15 a las 8'15

Según se afirma, mañana sábado se tomará una decisión definitiva respecto de las negociaciones sobre Marruecos.

Parece que el emperador de Alemania se halla dispuesto a transigir en lo tocante al sitio donde ha de celebrarse la conferencia internacional, aviniéndose a que se celebre en Madrid.

Abonos Químicos

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS PRINCESA 21, BARCELONA

Superfosfatos. Nitrato de sosa. Sulfato amónico. Sales de potasa etc.

Depósitos en los principales Centros agrícolas de España.

En la provincia de Baleares pídase precios y noticias mercantiles á la Agencia de la Sociedad anónima Cros en Palma de Mallorca—Ronda de Levante A. Almacén en Valencia y Barcelona.

SERVICIOS GRATUITOS

Análisis de tierras. (1) — Con sultas é Instrucciones sobre el empleo de los abonos.— Suscripción á la Revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al Director de las Oficinas de Información Técnica—Agrícola.

D. Juan Gavilan Zorrilla 4 principal—Madrid

(1) Remítanse por correo 200 gramos

Venta de solares en el Terreno

Situados entre la calle de la Bonanova, Torrent del Mal Pas y carretera de Andraitx. Espaciosas calles denominadas de Méjico, Francia é Inglaterra.

Informes { Por las mañanas Marina 48, bis tardes sobre el mismo terreno } Schembri H. OS

Don Miguel Ferrando Médico de Montuiri

Ha inaugurado su gabinete de consulta para las enfermedades de la garganta, nariz y oído en esta ciudad de Palma abierto los lunes y viernes de 10 á 12, plaza de Quadrado, 26—2. Continuará su consulta en Montuiri los días restantes de 2 á 5 de la tarde.

ALCANJE DE LA NOCHE

¿Superchería ó realidad?

Reproducimos del Diario Universal el siguiente notable artículo:

El espíritu ofensivo no puede exagerarse; todo tiene límites. Combatir por combatir es de tan funestos resultados como defenderse por defenderse. La conquista de los mercados como la conquista de los territorios, cuando excede de los límites que se pueden abarcar, es funesta. La codicia expansiva que perdió á España, puede perder á Alemania. Sabido es que hay un medio, en economía política, para adquirir mercados: proteger la industria y producir caro en el mercado interior para poder vender barato en el exterior. Este es el plan económico de Alemania. Todos sus esfuerzos, todos sus sacrificios le parecen escasos tratándose de adquirir mercados. Y nosotros nos preguntamos: ¿es que la adquisición de mercados es un fin? No, es un arma de lucha; se adquiere fuera para abaratar la producción. No basta á una nación adquirir, como no basta á un organismo: es preciso que digiera y se asimile para que aquella adquisición se traduzca en bienestar. La codicia puede acarrear á un pueblo las funestas consecuencias que se le acarrearán al glotón.

Alemania es un pueblo que —como diría Spencer— ha pasado sin transiciones del tipo militar al industrial. Todo el espíritu ofensivo que llevó á sus ejércitos, lo ha infiltrado en sus productores: en el made in germanies tremola el canto tautológico que animó á sus soldados. Pero así como las guerras no se hacen con otro fin que para obtener paces ventajosas y de beneficios positivos para la nación, así las luchas industriales no se emprenden sino para traducirlas en ventajas nacionales.

Cuando los ejércitos eran las más eficaces armas de adquisición y ganancia, las conquistas bien entendidas tenían un límite: aquel que el hombre pone á sus alimentos: se alimenta para asimilar: se subsistencia nutritiva, adquirir fuerzas y poder adquirir con más brío.

Los romanos, que fueron los maestros en las artes de dominar el mundo, según Polibio, procedían en esta forma cauta.

Adquirían con el poder de sus armas, y esto les traía alientos que les permitían en primer término rebajar sus legiones y sus gastos militares para recobrar nuevas fuerzas con que extender sus dominios. Cuando se adquirió por adquirir, sucedió á Roma lo que al glotón, lo que más tarde sucedió á España cuando una política hábil no puso freno á sus codicias. Estas eternas leyes de la vida son las leyes de la guerra, sean cuales fueren las armas que esgriman las naciones.

Un pueblo, por el prurito de adquirir, y de adquirir mercados, no puede hacer arrastrar á su nación una vida precaria y aun penosa. Se adquiere para lograr ventajas que ayuden á nuevos esfuerzos. ¿Qué pensar de un general que llevado de un immoderado espíritu de avance conquistase y conquistase posiciones que, en vez de traducirse en ventajas para sus tropas, le acarreasen nuevos sacrificios y nuevas privaciones? Alejandro, Napoleón: la historia está llena de ejemplos del fracaso de aquellos grandes hombres que no acabaron de digerir sus conquistas. Lucha uno en la guerra para mejorarse, y desgraciado del general que acepta un combate olvidando

este principio. A un sacrificio ha de suceder un bienestar. El general que no supiere mejorar sus tropas con sus triunfos, bien pronto acarrearía la ruina total de ellas.

Un pueblo no puede olvidar estos principios en sus luchas económicas. Todavía pudiera burlarlos un conquistador en el rápido desenlace de las luchas armadas; pero en el lento y mesurado combatir económico este olvido no puede ser más funesto. Llevad el ejemplo á los negocios personales. Contando con una gran reserva de dinero podéis abaratar la producción para combatir con vuestro contrario. Vuestros obreros comerán los fondos de reserva de vuestras arcas. No está mal pensada la empresa. Pero si queréis hacer frente al mundo y las reservas no bastan para competir, tendréis que empezar por comeros á vuestros obreros. Y esto ya tiene un límite que impondrá á vuestros soldados, sea cual sea su espíritu, cuando, agotados por el esfuerzo, no puedan con sus cuerpos y les batáis marcha.

Recientemente ha publicado la prensa el noble rasgo del Kaiser subvencionando á una casa productora alemana para que, abaratar las mercancías, conquiste en Barcelona el mercado de las máquinas. Esta subvención ¿quién la paga? ¿El Kaiser de su bolsillo, ó el productor y consumidor alemán? Así se pueden conquistar mercados y aun territorios, como conquistamos nosotros. Es ley de la vida que se puede ganar en superficie todo lo que se pierde en profundidad. Pero la fuerza dónde está en la vida, en la ley de las proporciones ó en la dilatación? La materia gaseosa es la más dilatada. Cuando un pueblo olvida el coeficiente de su estabilidad por el de dilatación, su historia sigue el proceso de las leyes universales, y aquel pueblo desaparece como un gas, dejando en la historia el recuerdo de un gran impulso, que otros pueblos más estables se encargan de recoger.

Voy á dar una aplicación á estas reflexiones mías. La prensa de todos matices da la noticia de que la empresa Altos Hornos de Vizcaya acaba de lograr un triunfo que debe enorgullecernos á todos los españoles. «En concurso internacional verificado en California se le ha adjudicado, por ser la más ventajosa de las presentadas, la contrata para el suministro de 15 mil toneladas de carriles. California, añaden, es uno de los países más ricos y prósperos de los Estados Unidos.» ¿Qué hacer sino sentirse orgullosos de esta victoria de nuestra industria metalúrgica. Como se ha conquistado ese mercado se conquistarán otros; pero este triunfo lo palparemos en primer término los españoles; este éxito rebajará el coste de la producción interior, sino de una manera inmediata, en cuanto se sucedan nuevos triunfos.

Sólo una duda nos asalta. ¿Se trata de un triunfo á la alemana? ¿Será éste un pretexto para encarecer la producción interior ó protegerla con un aumento de tarifas en vista de estas engañosas esperanzas?

Porque un suspicaz encuentra mezquino el sacrificio de «reclame» de estas 15 mil toneladas, ante los cientos de miles que van á exigir nuestros ferrocarriles secundarios.

Ya he dicho lo que pienso de este sistema de economía política á la alemana. Así como antes una poderosa industria y un intrépido comercio sostenían y afianzaban las conquistas militares, hoy un ejército poderoso y una marina floreciente pueden en último trance asegurar á la desesperada los mercados. Acaso esta última empresa aiente en sus sacrificios á los productores y consumidores alemanes. No lo sé. Ni tengo datos para

augurar los resultados. Es una empresa. El palo es siempre la última competencia á que suelen apelar los hombres y los pueblos puestos en trance definitivo. ¿Quién sabe, viéndose acometido de debilidad, cuándo juzgará Alemania que está en el caso de alzar el costoso palo, causa de sus mayores desvelos?

Y me pregunto una cosa: si aceptamos nosotros el sistema alemán, ¿qué palo vamos á esgrimir? Si carecemos de palo alguno, ¿de qué se trata? Porque el caso de los alemanes es el caso de aquel ejército que va á costa de sacrificios á conquistar posiciones. Pero el caso nuestro es el de aquél que va á las posiciones á conquistar sacrificios.

Se sabe que en todos los tiempos ha habido malos generales, que para simular triunfos en provecho propio, no vacilaron en sacrificar sangrientamente sus tropas. Con apariencia de una acción ofensiva pueden las industrias de un país apelar á este recurso de los generales malos.

Pero al país no se le engaña á la larga. El país, escarmentado, ya sabe á qué atenerse, y cuando uno y otro día se piden resultados y por toda explicación se le replica: «Para medir mi sacrificio contar los muertos», llega un instante en que se cansa, y contagiado por tantos muertos, se entrega también á la tarea de acabar con los vivos.

COMANDANTE BURGUETE.

LAS REVOLUCIONES

En Rusia

En el Cáucaso.— Continúa el tiroteo

El gobernador de Baku dice que el tiroteo continúa.

Sin embargo la situación dice haberse calmado algo.

Las tropas y la policía se esfuerzan en impedir los incendios y los saqueos. Centenares de obreros abandonan á Baku.

Los armenios del distrito de Zenguezour se quejan de que los tártaros atacan á los armenios pacíficos, y temen una invasión de los musulmanes de Persia.

Los tártaros dicen que la segunda tentativa de pacificación hecha por las autoridades de Baku fracasó á causa de la actividad intransigente de los armenios.

Seis mil armenios de las fábricas y de los arsenales están en la ciudad.

Se toman medidas para proteger las familias tártaras, muchas de las cuales están instaladas en los campos por carecer de hogar.

El Congreso de los zemstvos

El programa del próximo Congreso de los zemstvos comprende la organización de la campaña electoral.

Huelga en Varsovia

Los obreros de todas las fábricas y talleres de Varsovia se han declarado nuevamente en huelga.

Los socialistas rusos

Dos mil judíos rusos pertenecientes al partido socialista que residen en Londres se han reunido, votando un acuer-

do en el que se aconseja la revolución armada contra la autocracia rusa.

Consecuencias de los sucesos

Ruina de la industria petrolífera

La prensa inglesa dice que á consecuencia de los sucesos de Baku afluyen á Inglaterra las demandas de carbón por parte de Rusia.

De San Petersburgo se ha recibido un pedido de 100.000 toneladas de hulla.

En el Japón

Destrucción de una misión

La escuela de misioneros franceses de Tokio, que dirige el abate Balette, fué totalmente destruida cuando los revoltosos incendiaron las iglesias y los establecimientos cristianos el día 6 de corriente.

La calma restablecida

En Tokio reina actualmente tranquilidad.

Miles de soldados, con la bayoneta calada, están apostados en todos los puntos de la ciudad.

El parque Hibaiya está transformado en campo militar.

Todos los transeúntes son estrechamente vigilados y los que parecen sospechosos son arrestados.

Patrullas de infantería y caballería recorren las calles.

La sesión extraordinaria de la Dieta comenzará el 10 de Octubre.

Las noticias de provincias dan cuenta de grandes desórdenes. En todas partes se celebran reuniones políticas.

Los telegramas que se remiten al extranjero son objeto de rigurosa censura.

El periódico Jiji Shimpó había abierto una suscripción para socorrer á las víctimas de los sucesos de estos últimos días y había recibido bastantes cantidades, una de ellas del príncipe Iwakura, chambelán del Emperador.

La policía secuestró la suscripción bajo pretexto de que mantenía en pie la agitación entre el populacho.

La situación en Tokio.— Consejo privado.— Periódico suspendido.— Mitin.— Ministro que dimite.

Los ministros se han reunido en Consejo privado con objeto de oír la lectura de los informes sobre la conclusión de las negociaciones de paz y sobre la situación interior.

En Osaka está anunciado un mitin monstruo en el cual creése se adoptarían resoluciones contrarias á la política de paz que intenta el Gobierno.

El periódico Nisoku ha sido nuevamente suspendido.

El Emperador se ha negado á aceptar la dimisión del vizconde Yoshikawa, ministro del Interior, pero se espera á que el soberano ceda al fin á la petición del ministro, que desea ser relevado de sus funciones.

Proclama del Mikado

El Mikado está dispuesto á dirigir un manifiesto á la nación japonesa para explicarle las ventajas obtenidas con el tratado de paz.

El movimiento de protesta no tenía aspecto ni tendencia antidinástica.

Generales dimisionarios

Circula con insistencia en Tokio el rumor de que los generales Nogi y Nodzu han presentado la dimisión.

Nuestra información

Ejemplo á imitar

En nuestro colega Diario de Barcelona, encontramos las siguientes líneas, escritas después de las elecciones de diputados á Cortes, celebradas el domingo:

«Muchos sacerdotes emitieron su voto, considerando que en las actuales circunstancias el hacerle constituir para ello un deber, á pesar de vivir en absoluto alejados de la política. También lo cumplieron los Padres y Hermanos de la Compañía de Jesús que tienen su residencia en la calle de Caspe, votando cuantos figuraban en las listas, incluso uno de ellos que se encontraba algo delicado y fué en caruaje.

Como esto lo hicieron en las primeras horas de la mañana y la noticia cundió con rapidez, el cívico y hermoso ejemplo dado por los Padres de la Compañía que ojalá supiéramos imitar é imitarlo siempre produjo entre los sacerdotes tan excelente efecto que determinó á muchos indecisos á hacer lo que aquéllos habían hecho.»

Carretera Andraig.—Alcaldía

Terminado el proyecto de la carretera de tercer orden de Andraig á Alcudia sección comprendida entre la de Palma Estrellachs y la de Palma á Sóller por Valldeuosa, estudiado por el Ingeniero D. Juan Frontera, é incoado el expediente informativo de que trata el artículo 13 del Reglamento de 10 de Agosto de 1877, encaminado á examinar si el trazado es el más conveniente bajo el punto de vista administrativo y de los intereses de la región á que la carretera ha de servir, y á discutir si ha de mantenerse ó variarse la clasificación de tercer orden que el plan general de carreteras atribuye á la de que se trata, el Gobernador ha dispuesto en cumplimiento de lo ordenado en el artículo 14 del mismo Reglamento, abrir una información durante el plazo de 30 días para que los pueblos y particulares interesados puedan presentar las observaciones que tengan por conveniente acerca de los objetos antes expresados, a cuyo fin estará expuesto el proyecto en la Oficina de Obras públicas, calle de Veri número 7, durante las horas de oficina.

Dichos 30 días comienzan á contar desde el día de ayer en que el Gobernador publicó dicho anuncio en el Boletín Oficial.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Secretario del juzgado municipal de Artajona (Navarra) Solicitudes, hasta el 18 de este mes.

Idem y su suplente del juzgado municipal de Capafons (Tarragona). Solicitudes, hasta el día 22 del actual.

Idem suplente del juzgado municipal de Junquera de Ambia (Orense). Solicitudes, hasta el 23 del corriente.

Practicante titular de Abades (Segovia). Sueldo anual, 165 pesetas. Solicitudes, hasta el 19 del actual.

Músico tamborilero de Amurrio (Alava), con la asignación anual de 300 pesetas, y el producto de alboradas en días de costumbre local, y libertad de contratar algunos de los pueblos limítrofes en sus festividades. Solicitudes, hasta el día 19 del actual.

Secretarios de los Ayuntamientos de Algaída (Baleares), y Favallillar de Pela (Badajoz). Para optar á los concursos se necesitará acompañar á la instancia la documentación detallada en el artículo 4.º del reglamento de 14 de Junio último, pudiendo sólo presentarse los secretarios de Ayuntamiento que acrediten más de diez años como tales en municipios mayores de dos mil habitantes, y los aspirantes que hayan sido declarados aptos para cubrir plazas de secretarios de diputaciones. Solicitudes, hasta el 20 del actual.

Jefes de cuentas de Cáceres y Salamanca. Los aspirantes á dichas plazas podrán presentar sus instancias ante la Dirección general de Administración, y hasta el 22 de este mes, si reuniendo las condiciones determinadas en el artículo 25 del reglamento de 11 de Diciembre de 1900, hubieran presentado los documentos mencionados en la circular de 22 del mismo mes y año; considerándose llenado este requisito si los solicitantes tuvieran los documentos de concurso posteriores á la real orden de 30 de Agosto de 1899.

De Enseñanza

En el concurso abierto para proveer las escuelas incompletas de niños de Orient. Biniamar, Fornells y Randa, con 500 pesetas, han sido propuestos los siguientes señores:

Para la de Biniamar D. Juan Clapés Escandell.

Para la de Orient D. José Mata Mallol.

Para la de Fornells D. Manuel Ripoll Nadal.

Y para la de Randa D. Tomás Vaquer Nadal.

En dicho concurso figura con el número uno D. Juan Lopez Trabazo á quien se le ha propuesto para la escuela de niños de Girona.

En el concurso de niñas abierto para proveer las plazas de maestra elemental de las escuelas de Banalbufar, Estallenchs y Capdellá, con 625 pesetas han sido propuestas:

D.ª Catalina Garí Colom para la de Banalbufar.

D.ª Catalina Mateu Cánovas para la de Capdellá.

Y D.ª Magdalena Sintes Estelrich para la de Estallenchs.

En este concurso, con el número dos figuraba D.ª Carmen Joné Forná, á quien se la ha propuesto para una escuela de Girona.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Se concedió permiso para construir una cripta en el núm. 95 de la vía de la Cruz.

También se concedieron permisos para la construcción de peatonales.

Se dió de alta en el padrón de vecinos á D. Damian Ballester Mas.

Se acordó colocar lapidas roturadas en las calles que carecen ó que están destrozadas.

Por falta de número no ha podido reunirse esta mañana la Comisión de Hacienda.

Mañana se reunirán las comisiones de Bomberos y Alumbrado y las de Ensanche y Murallas.

Comerciales

En las plazas de Cete y Marsella, los productos españoles, se han cotizado el sábado en la siguiente forma:

Aceites, los 100 kms. extrafino de 120 á 125 frs.; superfino, de 100 á 110; fino, 90 á 95; Aragón, de 120 á 125; alcohol: de vino, buen gusto, 65 á 70 frs. hectólitro; de orujo, de 60 á 65; Norte, de 50 á 51; Norte extrafino, de 48 á 49; de industria, de 32 á 34; coñac de 65 á 200 francos. Azúcares: de 63 á 65 francos los 100 kilos; cristalizados 52 á 53; en entrepote, de 35 á 37; bastardos, de 26 á 58; en bruto, blancos, de 24 á 25; rojos, de 21 á 22 francos; corchos, los 1000, superfino, de 25 á 35; fino, de 15 á 25; ordinario, de 10 á 15 francos; forrajes: heno, de 7 á 8 francos; alfalfa, de 750 á 8; paja, de 3 á 4; algarrobas, de 10 á 13; salvados, de 12 á 16 francos, los 100 kilos; frutas: albaricoques 00 á 00 francos; peras, de 30 á 35; fresas, de 00 á 00; tomates, de 12 á 15 frs. los 100 kilos; limones, de 35 á 40 frs. el 1,000; naranjas, de 00 á 00; melocotones, de 35 á 40 frs.; Frutos secos y semillas: almendras Cartagena, de 164 á 166; de Mallorca, de 148 á 151; con cáscara, de Tarragona (mollar), de 78 á 80; de Cartagena, de 72 á 76; pasa de Málaga, de 7 á 13 francos; la caja de 10 kilos, de Denia, de 00 á 00 francos; piñones, de 105 á 110; cacahutes, de 40 á 44; anís de Málaga, de 65 á 75; alpiste, de 40 á 42 francos. Legumbres (verdes y secas): cebollas de 10 á 12 francos; ajos, de 25 á 30; patatas de 9 á 10; lentejas, de 20 á 30; judías, de 25 á 35 francos. Varios: azafrán, de 75 á 80 francos el kilo; pimiento molido, dulce, de 70 á 110 francos los 100 kilos; heces, de 25 á 35 francos; el grado de ácido tartárico, de 110 á 120; tártaro en bruto, de 60 á 90; el grado de bitartrato, de 130 á 140 francos.

De Obras

A pesar de haber llamado la atención de la Comisión respectiva, continúan con lentitud las obras que se efectúan en la calle de la Galera.

Han comenzado las obras de construcción de un trozo de alcantarilla en la calle de la Piedad.

Conveniría que la Comisión de Obras ordenara la reparación de algunos trozos del piso de la calle de San Jaime que están en muy mal estado y son objeto de las quejas de aquel vecindario y transeúntes.

Los derechos de los trigos

El alza ordinaria que los trigos y las harinas alcanzan en los mercados españoles, obligaron á promulgar la ley de 14 de Marzo de 1904, rebajando los derechos de importación de dichos artículos á seis y diez pesetas respectivamente.

Aunque por efectos de esta ley se limitó el movimiento de alza, no tuvo, sin embargo, virtualidad bastante para promover la baja de los aludidos precios, por lo cual fué necesario dictar el Real decreto de 6 de Abril último, reduciendo á cuatro pesetas los derechos de cada cien kilogramos de trigo y á siete pesetas por igual unidad de harina de trigo que se importasen del extranjero.

El art. 1.º de este decreto dispone que las reducciones de referencia regirán interin el precio medio de los trigos exceda de 28 pesetas los cien kilogramos en los mercados reguladores de Castilla, ó sea en los de Valladolid, Salamanca, Zamora, Palencia y Burgos; debiendo establecerse los derechos señalados en la citada ley cuando el precio descendiera de dicho tipo sin bajar de 27 pesetas, y los derechos señalados en el arancel vigente cuando las cotizaciones de aquellos mercados señalen mayor descenso.

El resumen de los precios de los trigos en las indicadas plazas durante el mes de Agosto último, da un promedio de 27 pesetas 47 céntimos por cada 100 kilogramos, y, por lo tanto, creyendo el Gobierno que se está en el primer caso de los previstos en el referido Real decreto, y estimando que procede establecer para los trigos y harinas los derechos de importación que señala la ley de 14 de

Marzo ya citada, ha publicado hoy en la Gaceta el siguiente Real decreto:

«Artículo 1.º Se restablecen los derechos de importación de seis pesetas por cada 100 kilogramos de trigo y 10 pesetas por cada 100 kilogramos de harina, señalados en la ley de 14 de Marzo de 1904.

Art. 2.º El aumento de derechos no se aplicará á los trigos y harinas que, con conocimiento directo ó comprendidos en manifiesto visado por el consúl de España, hayan sido expedidos desde puertos extranjeros, para la Península é islas Baleares, hasta el día inclusive de la publicación de este decreto, ni á los que estén disfrutando almacenaje ó pendientes de despacho, ni á los que, estando en depósito, se declaren para consumo dentro del plazo de cinco días, á contar desde dicha publicación.

Art. 3.º El ministro de Hacienda dictará las disposiciones oportunas para el cumplimiento de este decreto.»

De toros

Esta mañana en el vapor correo de Barcelona han sido conducidos los novillos que el domingo se lidiarán en nuestra Plaza. También han venido las señoritas toreras que deben entenderse las con los mismos.

Esta tarde, á las cuatro, han sido exhibidos al público dichos toreros.

El despacho de entradas para la corrida, mañana quedará abierto en el Principal y el domingo en Cas Mahonés.

Yate italiano

A la una y tres cuartos de esta tarde ha fundeado en nuestro puerto el yate italiano Meloria, procedente de Argel. Ha tocado en distintos puntos entre ellos Génova y Túnez.

Va al mando del capitán Sgr. Agostino Vassallo y navegan á su bordo cinco ricos propietarios.

Esta tarde se ha despachado y probadamente en la madrugada próxima saldrá para Barcelona.

Carreras de bicicletas

Lista de jurados y cargos para las carreras que se celebrarán el día 1.º de octubre en el velódromo de Tirador organizadas por el V. S. B.

Presidente: D. Miguel Mestre. Vocal: D. Juan Gomila.

Vocal secretario: D. Juan Pensabene. Juez de salida: D. Juan Castell.

Juez de brigada: D. Luis J. Cardell. Cronometeur, D. Cayetano Forteza.

Comisarios de corredores: D. Rafael Riutort y D. Miguel Verdaguera.

Comisarios de pista: D. Antonio Gil, D. José Garau Vidal, D. Fernando Estada, D. Rafael Rosselló, D. Miguel Nadal y D. Gabriel Martorell.

Se están entrenando todos los días los ciclistas, Simón, Riera, Mateo Maura, Miralles y otros.

Se está reparando la pista del Velódromo.

Religiosas

Para hoy.— Santos Nicomedes, Valeriano y Porfirio.

Para mañana.— Santos Cipriano, mártir y Santa Lucía.

Cuarenta Horas

Mañana continuarán en San Francisco.

A las seis y media exposición, á las diez y media misa mayor.

Por la tarde, actos de coro; al anochecer corona de la Virgen, sermón por el P. Manuel Carceller, Adoración de las Llagas y reserva.

Notas del Carnet

De Sociedad

Ayer llegó á esta ciudad la familia del nuevo general gobernador Sr. Perez Clemente.

Matrimonios

En la Santa Iglesia Catedral esta mañana se han unido en el santo lazo del matrimonio D. Juan Torelló y doña María Miret.

Desearnos á los desposados que su luna de miel sea eterna.

De viaje

Para Argel, ayer tarde, á las cinco, salieron en el Miramar, el conde de Guichene y su señora, D. Emilio Rosay, D. Jorge Liarás, Mma. Ferromillet, don Francisco Olives, D. Faustino Ourla, D.ª Presentación Visus, D. Pedro Tur, D. Mariano Ribas y D. Juan Torres.

De Marsella, ayer tarde á las seis llegaron en el Cataluña, D. Francisco Reó, D. Antonio Roselló, D. Juan Setián, don Bernardo Arbona, D. José Colom, don José Morell, D. José Bannassar, D. Rafael Pascual, D. Jaime Xemene, D. José Coll, D. Juan Planas, D. Juan Mas, doña Ana Marroig, D. Juan Jordán y don Juan Vanrell.

De Barcelona, esta mañana, han venido en el Belber, D.ª Modesta Riera, D.ª María Flaqué, D. Miguel Estelrich, D. Pedro Pons, D. Pedro Aguiló, don Joaquín Gelabert, D. Jaime Aguiló, don Tomás Soriano, D. José Torelló, D. Enrique Cervera, D.ª María Soriano, doña Josefa Molas, D.ª Lola Prats, D.ª Julia Carrasco, D.ª Elvira Díez, D.ª

Esta mañana ha venido el vaporcito Salvador. Salidas. Esta tarde a las doce y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Cataluña.

A las diez y media ha salido para la mar el cañonero Nueva España haciendo rumbo hacia Poniente.

Hoy han quedado despachadas y en breve se harán a la mar la balandra San Sebastián, el pallebot V. de S. Felio para Mazarrón y el bergantín goleta Beatriz para Las Palmas.

Según noticias en breve visitará nuestro puerto el yate francés Eidez. Ha salido de Barcelona para Mahón el vapor italiano Sita.

El crucero Numancia está en situación económica en La Carraca. En Cartagena son muy obsequiosos los oficiales del buque de guerra alemán Stein.

Según telegrama recibido en la Isla, el vapor Lulio ha llegado sin novedad a Barcelona esta mañana a las ocho.

En toda la provincia de Baleares ha ocurrido el siguiente movimiento: Nacidos vivos.—Legítimos 379 varones y 319 hembras; ilegítimos 1 varón y 4 hembras; expositos 3 varones y 3 hembras. Total, 383 varones y 326 hembras.

Nacimientos por 1.000 habitantes, 27. Nacidos muertos.—Legítimos 17 varones y 4 hembras; ilegítimos 1 varón y 0 hembras; expositos 1 varón y 0 hembras. Total 19 varones y 4 hembras.

Defunciones.—Solteros 125 varones y 121 hembras, casados 84 varones y 72 hembras; viudos 32 varones y 65 hembras. Total 241 varones y 258 hembras.

Defunciones por 1.000 habitantes 1'60. Con el permiso de la Autoridad y si el tiempo no lo impide, se lidiarán 4 hermosos y bravos novillos de dos años, de la renombrada ganadería de D. Domingo y O., con divisa morada y celeste (ortulados de Don Carlos Conradi) los cuales serán capeados, banderilleros y muertos a estoque por la popular cuadrilla de

SEÑORITAS TORERAS en la que figuran de matadoras las sin rival SORIANITA Y LOLITA. La sin rival diestra SORIANITA ejecutará en el cuarto novillo la difícil suerte de

REJONEAR EN BICICLETA. Precios.—Palcos de sombra, sin entradas, 10 ptas.—Asientos de Balconillo, sin id. 6'50.—Barreras de sombra sin id. 1'25 id. id. de sol sin id. 0'50 id.

Entrada general de sombra, 1'25 ptas.—Media id id. 0'70 id.—Entrada de sol, 0'75 id.—Media id id. 0'40 id.

arrodillándose añadió.—Permitid Dios mío que ya que el rey de Francia cumplió con su deber el príncipe Enrique de Navarra implore vuestra misericordia para el alma de su antiguo amigo el duque Carlos de Gontaut Birón.

—El rey ha cumplido con su deber y yo aún no lo hice por completo,—dijo Galaz y salió de la cámara.

III En la plaza de la Bastilla hormigueaba una multitud inmensa ansiosa de conocer los detalles de la muerte del mariscal Birón al que habíase ajusticiado al amanecer. Entre los curiosos llamaba la atención un hombre que hacía gala de una alegría impropia del caso.

—Vestía como un hidalgo acomodado y no le conocía nadie y de pronto sintió que se apoyaba una mano en su hombro. Volvióse y se puso livido al encontrarse cara a cara con Galaz que le dijo:—Os doy a escoger, señor de Lafin, entre venir conmigo o permitirme que diga en alta voz quien sois y en ese caso os juro que os arrastren.

Y le cogió del brazo. Lafin no resistió y le siguió hasta la orilla del río. —No busquéis vuestra escolta que ya se retiró ni tampoco a Renaze al que maté ayer lo mismo que voy a hacerlo ahora con vos.—Lafin dió un grito de rabia porque quería como un hijo a Renaze.—Sí, le maté, ¡defendedos!—siguió diciendo Galaz y le acercó la punta de la espada a la cara. Obligado a defenderse desentendado poniéndose en guardia y Galaz continuó:—Magdalena entró ayer en un convento y como quiero que

ISLEÑA MARITIMA Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor BALEAR Saldrá el próximo sábado día 16 de Septiembre a medio día directamente para MARSILLA Admite carga y pasaje para dicho destino. Para informes y despacho, oficinas de la Isla Marítima. NTOA.—Todos los jueves a las 5 de la tarde sale vapor de la misma compañía para Argel de donde regresará los sábados. Admite correspondencia.

SE ALQUILA La tienda y entresuelo propiedad de don José Aguiló con sus mostradores y estanterías situada en la calle de San Nicolás número 7, Informarán San Nicolás 9, principal.

Un cementerio, foco de infección La cosa pica en historia No es de ahora; hace algunos años que se viene hablando sobre las malas condiciones higiénicas que reúne el actual cementerio de Montuiri. La prensa en otras ocasiones ha hablado de este asunto, que resulta de verdadera importancia para aquel vecindario.

En el año 1889, el inspector provincial de Sanidad, en un informe emitido, participó al Sr. Gobernador que había llevado a cabo una visita sanitaria al referido cementerio, haciendo resaltar el completo abandono en que se encuentra el mismo, pareciendo más un muladar que un recinto sagrado; protestando en nombre de la higiene pública, de la moral y del sentimiento religioso, opinando que procede la clausura del cementerio, y mandando incoar el oportuno expediente para la construcción de uno nuevo.

Un ensanche El Ayuntamiento de Montuiri, sin duda alguna, para mejorar las condiciones de dicho cementerio, en 1903 solicitó permiso para llevar a cabo el ensanche del mismo, habiendo formado el proyecto, el arquitecto provincial. En aquel entonces, no se presentó ninguna reclamación, y más tarde el proyecto se aprobó.

Un médico joven, que protesta No hubo, como decimos, protesta alguna; pero recientemente el 22 de julio último el joven médico de Montuiri don Miguel Ferrando Obrador, presentó una instancia, denunciando que aquel cementerio no reúne ninguna de las condiciones higiénicas que la ley establece. Añade que sabiendo que el Ayuntamiento pidió permiso para llevar a cabo el ensanche del campo santo, denuncia que dicho ensanche adolece de las mismas circunstancias que el actual cementerio y por tanto, que no se permita se efectúen dichas obras.

El Sr. Ferrando, dice que ha estudiado el asunto y que el único sitio que reúne condiciones higiénicas para el caso, es el comprendido entre las fincas Es Tigueral, Son Costa y Se Torre. Foco de infección La comisión técnica permanente de Sanidad, ha estudiado, como es debido, el asunto en cuestión y ha emitido informe respecto del mismo. Muéstrase conforme en que dicho cementerio es un foco infeccioso y habla en esta forma: «...no puede menos de llamarle su atención la tolerancia que venían teniendo las autoridades, al dejar que persistiera un foco de infección permanente, que pudiera ser algún día causa de profunda alteración de la salud pública de los vecinos de Montuiri.»

Descripción pintoresca La Comisión técnica de referencia ha girado una visita de inspección al referido cementerio y la impresión que ha sacado es la siguiente: «...que el estado actual en que se encuentra dicho cementerio, no puede de ninguna manera continuar por más tiempo por ser una amenaza constante a la salud pública de aquel vecindario. Este pequeño terreno llamado cementerio, rodeado de una baja y mala pa-

red donde no se ven más que huesos humanos, esparcidos o amontonados por el suelo, hoscarios repietos, pedazos de ataudes entre las hierbas lozanas que crecen espontáneamente formando todo una masa informe de detritus cadavéricos y restos humanos, lo que con las lluvias y humedades han de favorecer la fermentación al aire libre desprendiéndose gases deletéreos extremadamente perjudiciales a la salud pública de los moradores de la villa de Montuiri.»

Como se ve, la descripción del estado actual de dicho cementerio, no puede ser más pintoresca, y dice muy poco en favor de las personas que han ejercido el cargo de autoridad y han permitido que un recinto sagrado estuviera en tales condiciones, que solo el leerlo horripila y espanta.

Para remediar el mal La citada Comisión de Sanidad propuso al Gobernador, en vista del resultado de aquella inspección, que ordenara al Alcalde de Montuiri se higienizase dicho foco infeccioso adoptando para ello las siguientes medidas: 1.ª Que se limpie dicho recinto llamado cementerio, de hierbas y escombros esparcidos por el suelo. 2.ª Que se cubra inmediatamente toda la superficie de dicho terreno con una capa de cal apagada de cincuenta centímetros de espesor. 3.ª Que no se permitan más inhumaciones en dicho sitio a no ser que los cadáveres a que internamente hubiese que dar sepultura se colocaran sobre la capa de cal esparcida, cubriéndose nuevamente con otra capa de cal de cincuenta centímetros y sobre ésta otra de tierra de un metro de espesor; pero mucho mejor sería cumpliendo con un fin higiénico, disponer la clausura inmediata de dicho cementerio y los enterramientos se efectuaran en el cementerio del Puig de San Miguel distante unos dos kilómetros de la población.

Nuevo cementerio La citada comisión ha estudiado detenidamente el sitio que convendría más para establecer el nuevo cementerio de Montuiri. De los trabajos llevados a cabo resulta que hay gran dificultad en el emplazamiento de un nuevo cementerio que reúna las condiciones exigidas por la higiene. Por esto es que la Comisión entiende que debe ordenarse la clausura del actual y utilizarse el cementerio existente en el Puig de San Miguel que dista más de dos kilómetros de la población y reúne buenas condiciones higiénicas.

La autoridad interviene Es natural que enterada nuestra primera autoridad civil D. Benito del Campo de este foco de infección, ordenó al alcalde de Montuiri, como primera providencia que se cumplieran los consejos de la Comisión de Sanidad, quejándose a dicho alcalde de que tuviera en tal abandono aquel cementerio, considerado por los técnicos como foco de infección; sin perjuicio de instruir el oportuno expediente y castigar el abandono en que se tenía aquel recinto sagrado. También ordenó a dicho alcalde que ordenara la suspensión inmediata de las obras de ensanche del cementerio, que ya habían comenzado, por existir un recurso del médico Sr. Ferrando, en contra de aquel ensanche. Dicho recurso se ha remitido a la superioridad, esperándose que en breve vendrá resuelto.

SALINERA ESPAÑOLA La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar a la Junta general para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes a las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas en esta capital, calle de Palacio número 49. El depósito de los acciones para asistir a dicha Junta podrá verificarse desde el día 25 al 29 ambos inclusive en la caja de esta Sociedad, en la del Crédito Balear, Fomento Agrícola de Mallorca o Crédito Mutuo Fabril y Mercantil de Barcelona. Palma 12 de Septiembre de 1905.—El Presidente, Pedro A. Servera.—Por A. de la J. de Gobierno.—El Secretario, José Vaquer.

CASA DE RECREO Se alquila una en uno de los sitios más pintorescos de Establimiento. Renne todas las comodidades, cochera y una pequeña porción de terrenos. Informarán en esta Administración.

os consolió antes de morir con una buena noticia os diré que amaba, como antes, al mariscal con toda su alma.—y le atacó con energía. Lafin se batió bien y a la desesperada, pero la espada de Galaz lameaba como la del arcángel vengador y su adversario, aterrado, cejó, perdió terreno y metió los pies en el agua y Galaz exclamó: —¡El agua también purifica como el fuego!—y se tendió a fondo atravesando de parte a parte a Lafin que dió un grito supremo de agonía y cayó de espaldas al agua que arrastró su cadáver. —¡Ah!—se dijo el valeroso joven envainando la ensangrentada espada.—Si hace tres meses hubiese dado muerte a ese miserable, el desgraciado mariscal Birón viviría aún. Predominado por profunda tristeza volvióse al Louvre, pues él era el único quizás que sabía cuán poco culpable había sido aquel gran capitán que en vida se llamara Carlos de Gontaut Birón, par y mariscal de Francia y uno de los primeros compañeros del rey Enrique. FIN

(1) El mariscal Birón fué ajusticiado en un patio de la Bastilla, por gracia especial, en 31 de Julio de 1622. Había nacido en 1592. Fué hombre valeroso y entendido en materia de guerra, pero dotado de un carácter voluctario y voluble, sus grandes defectos, hijos de su envidia y suspicacia, crearonle muchos enemigos y le impulsaron a tomar parte en varias conspiraciones contra Enrique IV, que lo había comado de honores y mercedes. No satisfecho con esto se alió con el duque de Saboya y con el rey de España que, a la sazón, guerreaba con Francia.

De Teatros Lirico La velada de ayer, en el Lirico, resultó muy agradable. Se escucharon con atención los atrevimientos dialécticos de Il Manichino, cuya comedia, tiene un segundo acto de mucho relieve. En La Figlia di Joffé, la Srta. Farina supo desarrollar su flexibilidad de carácter, demostrando, que encajan mucho en su manera de decir, las situaciones que somete el autor al actor; por ello fué que le valió el desempeño muy nutridos aplausos. El canto del Infierno, de la Divina Comedia, recitado por el Sr. Garavaglia, puso una vez más de manifiesto, que piésa el escenar del Lirico uno de los mejores artistas europeos.

Para mañana se anuncia el beneficio de la Sta. Farina. Es de suponer, dados los encargos que hay en contaduría, que el coliseo se vea muy concurrido.

A continuación publicamos el argumento del hermoso drama Resurrección, del Conde León Tolstoy. ACTO PRIMERO La acción tiene lugar en la villa Franovia de la provincia de Panofka (Rusia). El Príncipe Dimitri Franovitch, oficial de la guardia vuelve al castillo de su María Franovia antes de salir para la guerra contra los Turcos. Es el día de Pascua. En aquella misma villa habita Catalina (Katcha) hija natural de una pastora recogida y atendida por su tía Franovia.

Dimitri, antes de partir para incorporarse a su regimiento había pasado su niñez y parte de sus mocedades con ella y había sentido hacia aquella joven un delicado sentimiento de afecto. Mas ahora ya no es aquel pequeño filósofo, como le llamaban. El jovenzuelo serio que estudiaba y profundizaba en los problemas sociales se había transformado en cruel hombre frívolo, mundano y superficial. La vida militar lo había cambiado por completo. Se encuentra otra vez con Catalina, la encuentra bella, le agrada, la desea y con stíplices y promesas consigue que le reciba en su dormitorio. Ella que siente por él verdadero amor cree en sus palabras y se rinde a sus deseos.

ACTO II En la cárcel criminal Catalina que ha sido abandonada por Dimitri que la deja madre, es despedida de la casa de la tía de aquél. Después de mucho tiempo de buscar inútilmente a su perdido amante viene en conocimiento de la verdad. Este ha dado palabra de casamiento a la princesa Wasilierna Milly. Ahora, presa de la desesperación, llena de ira, en la miseria y sola en el mundo, pues su hijo también ha muerto, se entrega a la vida depravada. Vive en una casa no santa donde se encuentra en cama; ha sido acusada de haber asesinado a uno de los asiduos concurrentes a la misma con el propósito de robarle. Traesladada ante el juez ha malogrado las recomendaciones que en su favor hiciera Dimitri, que se ha enterado de cuanto le ha sucedido desde que él la abandonara, y arrependido de su falta, trata de salvarla por cualquier medio. No obstante ha sido condenada a trabajos forzados, siendo inocente.

Dimitri va a buscarla a la cárcel; la encuentra transformada; ya no es la Catalina de la otra vez. Las desgracias y angustias sufridas la han trastornado el conocimiento. Ella se ha entregado a toda clase de vicios y para sofocar las amarguras de su corazón procura distraerse con la bebida. Se emborracha. El procura consolarla, y hacerla volver a la razón prometiéndole entablar la casación de la sentencia. Comprende toda la gravedad de su falta, le pide perdón y le asegura que se halla dispuesto a reparar a cualquier precio el daño que le ha ocasionado.

ACTO III En el palacio de Vasilierna durante una soirée. Dimitri ha dado sus órdenes al oficial de la guardia que funciona según las teorías de las ideas sociales modernas. Es un verdadero defensor, un protector de la humanidad oprimida. Se dirige al general Kirinoff, gobernador de la cárcel, para que cambie a Catalina de la sección en que se halla detenida a la que ocupan los detenidos por delitos políticos, en atención a que tiene presentado recurso contra la sentencia.

Se suscita una fuerte disputa con el presidente del Tribunal Mikailoritch en la que sale en defensa de las mujeres perdidas, viendo en cada una de ellas a Catalina. Mientras se discute llega su prometida Milly que trata de dejarlo en libertad para que pueda dedicarse por completo a su misión favorita: salvar su alma. Ella lo comprende, y lo aprueba, sacrificando su amor en favor de Catalina.

ACTO IV. Catalina ha pasado a ocupar en la cárcel un departamento de la sección de detenidos por delitos políticos. La compañía de personas más desgraciadas que culpables y pertenecientes a otra clase de la sociedad distinguida por su educación y costumbres hacen de Catalina una mujer de bien. Ha abandonado la bebida y todos los otros vicios que antes tenía, y se ha entregado a la lectura. Su alma empieza a regenerarse. Dimitri va a anunciarla que el recurso entablado ha sido fallado y le propone casarse. Ella que reconoce su culpabilidad no le acepta. Mas Dimitri, firme en su propósito, le promete que la seguirá.

ACTO V. En una gran llanura llena de nieve en la Siberia. Es la noche que precede al día de Pascua. Catalina forma parte de la expedición de condenados que son trasportados a Siberia. Dimitri ha renunciado a obtener el decreto de gracia y la ha seguido durante la penosa travesía dispuesto a no separarse de ella. Pero un detenido político llamado Limouson, joven de distinguida familia, compadecido de Catalina para consolarla y endulzar algún tanto su triste condición de deportada y sabiendo que ella jamás ha de aceptar el sacrificio que le propone Dimitri, le ofrece casarse con ella. Dimitri creyendo que ella ama a su compañero de pena se resigna a perder la para siempre con tal de hacerla feliz. Catalina que de este modo busca serle útil impidiéndole que se una a ella vé que parte de la Siberia con su amor hacia Dimitri clavado en el corazón. Al despedirse se besan y aquel beso de la madrugada del día de Pascua en aquella llanura nevada les recuerda ahora aquel otro beso: aquél que frenéticos se cambiaron la primera vez.

La Protectora El 1.º de Octubre próximo se inaugurará la temporada en este teatro con la compañía de zarzuela que dirige el profesor D. José Ribas. Esta compañía estará constituida por los mismos elementos que hace años la formó, presentándose con el conjunto que da realce a masas de este género y que es característico en la de que se trata. El director Sr. Ribas, a fin de presentar la parte musical como requieren las obras que se pondrán en escena, hará que las partituras sean ejecutadas por una nutrida orquesta, lo cual, a no dudar, dará más propiedad al espectáculo, y el público podrá apreciar las bellezas de las obras, cosa punto menos que imposible si sólo son acompañadas en el piano. El repertorio que pondrá en escena la citada compañía escogido, como puede deducirse por las obras cuyos títulos se expresan a continuación, y que solamente forman una parte del mismo: Los Picaros celos, Los Bohemios, La Casita Blanca, El Pobre Yalbuena, La Vara de Alcalde, El Sr. Joaquín, El Tanel, El Trébol, etc., etc. Si los propósitos del Sr. Ribas se cumplan estrictamente, no dudamos que la próxima temporada en La Protectora será realmente brillante.

Las zarzuelas que se pondrán en escena en la función inaugural son las siguientes: La Trapería, El Tanel y Los Chicos de la Escuela.

Gacetillas Ayer al anochecer fué conducido al Cementerio el cadáver de D.ª María Labrás que murió en las Iletas víctima de un rayo. El cortejo era numerosísimo. El día 21 del actual en Buñola se celebrará fiesta cívico-religiosa dedicada a San Mateo. Muy concurrida de fieles se ha visto la iglesia de la Merced con motivo de celebrarse novenas dedicadas a la Virgen Titular. El vapor Belver en su última travesía a Barcelona encontró duro tiempo, al viéndose inundada la cubierta varias veces. Lo contrario de lo que sucede con el vino, cuya exportación disminuye cada año, ocurre con la almendra, de la cual se han enviado al extranjero durante los nueve primeros meses del pasado año 1904, más de doce millones de pesetas. Hay que abogar, pues, por el cultivo del almendro. Produciéndose éste en terrenos de condiciones análogas a los empleados en el cultivo del olivo, y no exigiendo grandes cuidados su desarrollo, es de suponer que su plantación adquirirá gran incremento, a medida que nuestros viticultores vayan comprendiendo la irremediable necesidad de substituir por otro el ruinoso y cada vez más improductivo cultivo de la viña. La guardia civil de Pollensa ha detenido a dos hombres y a una mujer que fueron sorprendidos sustrayendo aceitunas en el predio Es Ponterró. Ha llegado a esta ciudad el Inspector de Sanidad de esta Provincia D. Manuel López Comas. El Sr. Delegado de Hacienda publicará en el próximo número del B. O. un anuncio sobre formación de padrones de cédulas personales. Por el Presidente de la Sala de vacaciones de esta Audiencia se cita, llama y emplaza a Manuel San Valeriano García. El día 1.º de Octubre próximo tendrá lugar en la Comandancia de la Guardia civil la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores de la Ley de Caza. EN LA CONVALESCENCIA. Somatose

Más telegramas De viaje—El gobierno preocupado—El presupuesto de Agricultura. Madrid 15 a las 8'15 El Sr. Salmerón marchó anoche a Almería. El Gobierno se halla muy preocupado por la confección del encañillado para la elección de senadores, á causa de que son muchos los que aspiran a tener puesto en la candidatura. En el consejo que se celebrará mañana sábado se ocnparán los ministros de los presupuestos del departamento de Agricultura en los que figura un aumento considerable en los gastos. Los catalanistas Madrid 15 a las 8'35 En Villanueva y Geltrú los catalanistas han celebrado un banquete con motivo del triunfo obtenido en aquel distrito por el candidato catalanista Sr. Beltrán. Se cantaron los «Segadores», y en los brindis se pronunciaron discursos de tendencias separatistas. El escrutinio Madrid 15 a las 8'15 En el ministerio de la Gobernación se han recibido noticias del resultado del escrutinio celebrado ayer en provincias para computar los votos obtenidos por los candidatos en las elecciones del domingo próximo pasado. En casi todos los distritos se ha celebrado el referido acto; sólo en once de ellos no han podido constituirse las juntas de escrutinio. Comunican de Almería que la guardia municipal para mantener el orden hubo de dar varias cargas, hiriendo a algunas personas, y disolviendo la manifestación de protesta que se intentaba, con el pretexto de que se habían falsificado las actas. Varias noticias Madrid 15 a las 10 El plenipotenciario Kamura continúa enfermo, sufriendo fuertes ataques de bilis. La duquesa de Guisa se cayó del caballo que montaba en Londres, fracturándose una pierna. Teleggrafían de Yokohama que reina tranquilidad. Fue rzas de caballería vigilan la muet ednmbre. Alcanze de última hora Más diputados Madrid 15 a las 15 Por los telegramas que se van recibiendo de los resultados de las elecciones, se supone, que de los distritos en que todavía no se tiene noticia completa de la votación habrán resultado vencedores: 11 adictos, 8 mauristas, 4 villaverdistas, 1 independiente y 1 republicano. Dificultades.—Tribunales abiertos.—Faltan noticias. Madrid 15 a las 14'45 De los datos que se van conociendo referentes al resultado de las juntas de escrutinio se deduce que se ofrecerán grandes dificultades para la constitución del Congreso, á causa de ser innumerables las actas que irán protestadas. Hoy se ha verificado solemnemente el acto de abrirse los tribunales. Se ignora el resultado del escrutinio de 25 distritos electorales. Constitución del Congreso Madrid 15 a las 14'45 Según los datos oficiales, el Congreso quedará constituido en la siguiente forma: 217 diputados adictos; 90 mauristas; 16 villaverdistas; 7 romeñistas; 4 carlistas; 8 regionalistas; 6 independientes; 29 republicanos y 2 integristas. La Bolsa Madrid 13 a las 16 Interior contado. 79'60 Interior fin de mes. 79'75 Amortizable 5 por 100 98'50 Banco de España. 438'00 Compañía de Tabacos. 000'00 Francos. 30'60 Libras. 32'85 Exterior de París. 93'42 FÁBBA

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

En la función inaugural son las siguientes: La Trapería, El Tanel y Los Chicos de la Escuela.

El día 21 del actual en Buñola se celebrará fiesta cívico-religiosa dedicada a San Mateo.

Muy concurrida de fieles se ha visto la iglesia de la Merced con motivo de celebrarse novenas dedicadas a la Virgen Titular.

El vapor Belver en su última travesía a Barcelona encontró duro tiempo, al viéndose inundada la cubierta varias veces.

Lo contrario de lo que sucede con el vino, cuya exportación disminuye cada año, ocurre con la almendra, de la cual se han enviado al extranjero durante los nueve primeros meses del pasado año 1904, más de doce millones de pesetas.

Hay que abogar, pues, por el cultivo del almendro. Produciéndose éste en terrenos de condiciones análogas a los empleados en el cultivo del olivo, y no exigiendo grandes cuidados su desarrollo, es de suponer que su plantación adquirirá gran incremento, a medida que nuestros viticultores vayan comprendiendo la irremediable necesidad de substituir por otro el ruinoso y cada vez más improductivo cultivo de la viña.

La guardia civil de Pollensa ha detenido a dos hombres y a una mujer que fueron sorprendidos sustrayendo aceitunas en el predio Es Ponterró.

Ha llegado a esta ciudad el Inspector de Sanidad de esta Provincia D. Manuel López Comas.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará en el próximo número del B. O. un anuncio sobre formación de padrones de cédulas personales.

Por el Presidente de la Sala de vacaciones de esta Audiencia se cita, llama y emplaza a Manuel San Valeriano García.

El día 1.º de Octubre próximo tendrá lugar en la Comandancia de la Guardia civil la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores de la Ley de Caza.

EN LA CONVALESCENCIA. Somatose

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Teatro Lirico Función para hoy. Estreño en España del drama en un prólogo y enatro actos RESURRECCION

Se nega al público... Doméstica bobina central... Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Sucursal en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, JAIME II

ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera Farmacéutico-Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos... DR. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de enfermedades de la Infancia de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Don Gabriel Palmer Gelabert, Plaza de la Cuartera, 16---1.º PALMA

Jabón fluido Gorgot á base de hiel de vaca, añecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, ARECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas...

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día.

Modo de usarse— Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza...

PRECIO DEL FRASCO PESETAS 3

DE VENTA---En todas las buenas Perfumerías.

Anti-asmáticos Segala

PAPELES, CIGARRILLOS Y PICADUEA, que pueden usarse inmediatamente para calmar en el acto todo ATAQUE DE ASMA Y SOFOCACION.

DEPILATORIO SEGALA

Extermina el PELO O VELLO, sin perjuicio ni incomodidad alguna, y suaviza la piel. Sus resultados, son inmediatos.

ANTI-HEMORROIDAL SEGALA

Cura las hemorroides (MORENAS) crónicas que secan.

PARCHES SANTA RITA

Evitan el aborto y curan el dolor de los riñones, relajación y esterilidad. Deben usarse todas las señoras embarazadas.

Lombricida Segala

Exclusivamente vegetal para la expulsión de las lombrices (CUCOS). Elaboración y venta: Botica Corona, Gignés, 5, Barceña. En Palma de Mallorca: Farmacia B. Terras, Fideos, 12.

La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Proveedor de la Casa L. Pujet Fils y de D. Juan Oma de Barcelona

Table with 2 columns: CLASES DE YESO and PARA PINTORES. Lists various types of plaster and their uses.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decremento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO es el reparativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humedades é infecciones.

RECOMENDADOS

Milagrosos confites Costanzi

Para las Estrecheces Urinarias

Dreitis Prostatitis Cistitis

Catarras de la Vejiga

COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sangres, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que curan instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar...

Males Venéreos Curación radical con el Antidifitico Rioh Costanzi, después de un tratamiento con los Confites Costanzi, 5 pesetas.

Sifilis Curación radical con el Antidifitico Rioh Costanzi, después de un tratamiento con los Confites Costanzi, 5 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14, en la de D. Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II, número 21 y en casa de sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Condé Asalto, 4, Barcelona.

Colegio Peninsular

NVEVA SAN FRANCISCO 2-BARCELONA

Bachillerato, Peritaje Mercantil, Idiomas, etc. Pensionado especial para alumnos de facultad y carreras especiales.

EL DIRECTOR, ANTONIO RAJA

Preparación para el ingreso en Aduanas, Cuerpo de Telégrafos y Correos.

Colicida Buch

Para los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lassalet, San Nicolás 89, y en las farmacias, Perfumerías y dr. grandes.

Se desea vender

Una finca de unas docecientas cuarteradas de extensión en el término municipal de Llubima, muy poblada de almendra é higueras, susceptible de mejoras, y lugar á propósito para caza.

Informaran Centro de Arrendamientos, Santa Eulalia - 10

Se desea vender... Una finca de unas docecientas cuarteradas de extensión en el término municipal de Llubima...

Aux amateurs

En venta un tablero de 0'40x1'50, scribe a idéntica medida, peltre mejorjón. Le sujet est un miracle de St. Antoine. Il est remarquable par la finesse des figures de petites dimensions. S'adresser: Ermitaño 15, 2.º

Ocasión

Se reforman sombreros de señora y niñas á precios sumamente baratos. Venta de sombreros desde 2 pesetas en adelante. BROSSA, 14

Carruaje

Se vende una jardinera de 4 asientos en muy buen estado. Informar, Carmen 24.

VINOS LEGITIMOS

Table listing various wine types and prices per liter. Includes Valdepeñas legítimo, Binisalem Viejo, etc.

Cosecheros de aceite

Teniendo para la próxima temporada buen surtido de castañas nuevas y maduras para esta industria á precios reducidos...

Felipe Saggase y hermanos

Binisalem (Mallorca)

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL han dejado de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (purgaciones) Gonorréas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean.

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO. Curación segura y radical con el medicamento

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el UNICO en su género científico y terapéutico del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias - 3 Ptas. FRASCO

Unico representante en Baleares: D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16-1.º - PALMA

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Reconocido por todas las eminentes autoridades. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

Dorador y Plateador

Después de larga ausencia se encuentra en esta capital el conocido Dorador y Plateador de objetos del culto católico

SACARIAS SOLA

el cual ofrece sus servicios al público teniendo abierto su taller en la PLAZA DE SANTA EULALIA 14 - PALMA

Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y productos de todas clases y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias para la construcción de hornos, etc.

TRICÓFERO PADRO

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y verificado en España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Imprenta de José Tous - San Bartolomé, 32